

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica
los JUEVES de cada semana.

Se suscribe en la calle del Alamo, número 7, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.
Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO DE SUSCRICION
2 rs. al mes.

EL MAGNETISMO ANIMAL.

III.

Hubo una época en que el magnetismo hacia furor, segun frase consagrada por la moda. Parecia que un contagio magnético habia inficionado la atmósfera en tales términos, que todo el mundo estaba magnetizado.

En teatros, casinos, cafés, fondas, casas de huéspedes, tertulias, reuniones de todas especies; en las ciudades, villas, aldeas; entre los nobles, clase media, ejército, hombres de ciencia, corporaciones sábias, y gentes del pueblo, constituia el magnetismo una diversion y entretenimiento á todas horas y en todas las estaciones.

Los escritores públicos tomaron tan á pechos el fluido que ponía en conmocion al mundo, que el año 1852 se contaban mas de una docena de revistas y diarios consagrados al magnetismo. Y no solo llenó su nombre los periódicos, sino tambien infinidad de libros algunos asáz voluminosos; sosteniendo unos *pro aris et focis* la doctrina del magnetismo y atacándola otros con tanto brio y resolucion, que si no consiguieron extinguirla por completo, lograron al menos ponerla en ridiculo y hacer que se resfriara el entusiasmo con que se practicaban los ensayos; hasta el punto de que hoy ninguna corporacion científica, ningun hombre de verdadera ciencia haga maldito el caso de los éxtasis, convulsiones y visages de las hipnotizadas, dejando estos pasatiempos para soláz de niñeras, asombro de viejas, y espanto de niños, á los que sirve de *coco* como en otro tiempo sirvieron las brujas.

Por eso la compañía Zanardelli, que nos ha divertido en los dias anteriores, escogió á España como campo de sus triunfos; porque en las demás naciones la hubieran echado á *pasabolo*, mientras que nuestros sábios, *cristianos libre-pensadores* (!!!!) como los llama el *Diario*, la han acogido con las mayores muestras de simpatia. Ellos no darán un paso en el camino de la ciencia, pero en cambio, á semejanza de los chacales, que van siempre detrás de los leones para apoderarse de los huesos y desperdicios de la presa, que no han sido capaces de cazar, despues de abandonados por el rey de las fieras, admiten con placer cualquier invento de los extranjeros á condicion de haber sido desechado por ellos como inútil despues de bien examinado.

Muchos espectadores han tenido los experimentos magnéticos desde su primera aparicion. Entre ellos se cuentan doctores en medicina y cirugía, en filosofía, en derecho, en teología, y ciencias naturales. A la luz de la critica y del análisis se han estu-

diado aquellos fenómenos con el fin de conocer sus causas. Y, lo que suele en tales casos acontecer, los pareceres no se hallaron conformes, inclinándose unos por esta solucion y otros por aquella.

Dejando á un lado los charlatanes, que no hemos de tener en cuenta para nada, las diversas opiniones que se formularon acerca de este particular pueden reducirse á tres.

1.º Los que quieren que todos los efectos magnéticos reconozcan por causa algun fluido.

2.º Los que sostienen que el origen verdadero de tales fenómenos, ha de buscarse en el alma racional del magnetizado y magnetizador.

3.º Los que defienden que ni los fluidos ni el alma pueden ser causa adecuada de los fenómenos magnéticos; sino que esta debe buscarse en un ser distinto de las almas y de los fluidos, y bastante poderoso para producir las tres clases de fenómenos enumerados en el artículo anterior.

Al comenzar los magnetizadores sus experimentos, y algun tiempo despues, hubo muchos sábios que atribuyeron cuanto con el magnetismo decia relacion, á pura supercheria y farándula indigna de llamar la atencion de hombres serios.

Pero luego mejor examinado el asunto, mudaron muchos de ellos de opinion, entrando por fin á formar en una de las clasificaciones anteriores.

Sin embargo no puede negarse, que multitud de efectos atribuidos al magnetismo en casos particulares, que muchos de los casos referidos en los periódicos, eran una faramalla, un enredo dispuesto por hombres con gana de reir á cuenta del prójimo, á quien hacian creer, que tenían una habilidad especial, ó que estaban en posesion de secretos desconocidos para el resto de los mortales.

El que traza estas líneas es testigo de algunos de estos enjuagues que hubieron de costar caro á sus promovedores.

Hoy, empero, descartando una buena parte debida al fraude, no puede negarse, sin caer en el escepticismo histórico, la realidad de los fenómenos magnéticos; aunque el decidir en cada caso particular lo que haya de real ó de ficticio, solo pueda conseguirse con una atenta observacion de los fenómenos mismos; observacion que requiere algunos conocimientos físicos y no poca sagacidad en el observador, para ser acertada.

Dejando pues por sentado que en muchos casos son verdaderos y no ficticios los hechos magnéticos pertenecientes á los tres estados del magnetizado y en las varias especies de magnetismo: así como tambien que en otros muchos son pura filfa, con-

tando entre estos últimos, mientras no tengamos mas datos, á los efectuados por la Manolita y el Sr. May, tan protegidos de los hh.; vamos á examinar las tres opiniones en que se dividen los doctos á propósito del magnetismo y sus causas.

Al efecto empecemos por los *fluidistas*, ó defensores de los fluidos, como productores de los fenómenos magnéticos.

Hemos notado ya en otro artículo, que no contentos los discipulos de Mesmer con el fluido llamado por él magnético, por parecerles que no satisfacía, ni era bastante á explicar los efectos maravillosos que notaron en las personas magnetizadas, apelaron al recurso de buscar otro fluido, que cada uno bautizó segun su capricho, llamándole nervioso, biótico, animal, eléctrico etc. etc.

¿Que pruebas dieron de sus asertos? ninguna; porque no está en moda entre ciertos escritores probar lo que asientan con tono magistral. Verdad es que tampoco el aleman inventor del magnetismo hizo otra cosa; y no era bien que sus sucesores traspasaran los limites impuestos por el maestro.

La mayor parte de los que sostienen la teoria de los fluidos, pertenecen á la escuela materialista, que no reconoce mas existencias que las de los cuerpos; y seria una verdadera golleria pedir á esos señores el porqué de sus afirmaciones.

Por eso si alguien tuviera la ocurrencia de preguntar á cualquier médico de la escuela, porque ristra de ajos han de atribuirse los efectos magnéticos al fluido id. ó alguno de los otros sus similares; la respuesta no podia ser otra sino— *quia sic voluerit priores*, y se quedaría tan orondo.

Es natural; no habiendo en el mundo espíritus ni almas, solo los cuerpos pueden ser los agentes y causas de cuanto vemos y tocamos; por otra parte, la causa de esos fenómenos que se apellidan magnéticos, no es una causa visible, por la sencilla razon de que no se la vé; luego si ha de ser un cuerpo, y este cuerpo invisible, será un cuerpo en el estado gaseoso, acríforme, ó fluidico. Será un fluido, pues de ser un líquido ó sólido, viérasele, cuando otros objetos no se interpusieran entre el observador y el observado, actuar sobre su objeto; de la propia suerte que se ven y se tocan los efectos por ese misterioso agente producidos.

Es evidente para quien no haya abdicado la personalidad humana, que impone la existencia del alma, lo absurdo de estas hipótesis basadas en un falso supuesto, el materialismo.

Algunos, sin embargo, de los que sostienen la causa de los fluidos, no

son materialistas en el sentido riguroso. Así v. g. Gentil (a) escribe estas palabras. «Existe una sustancia universal que es luz, calor, inteligencia; Dios es esta sustancia... La luz y el calor llevando en si mismos la inteligencia, no pueden emanar sino del sol; el sol pues es Dios.»

Aquí se acude al panteísmo para explicar los fenómenos magnéticos; pero como el panteísmo es en si absurdo, no sirve para explicar nada, y queda por tanto sin explicacion.

Todavía hay alguno que otro fluidista, que sin dejarse arrastrar por el fango de la materia, ni incurrir en las monstruosidades panteístas, asegura que todos los fenómenos atribuidos al magnetismo, tienen explicacion satisfactoria dada la existencia de un fluido cualquiera.

Con estos nos entenderemos en el artículo siguiente, y entre tanto daremos tiempo al doctor X, que desea combatirnos, para estudiar la materia. Mas como este Sr. tiene deseos de conocer quien es la autora de estos artículos, le recordaremos que en la torre de *Espanta-perros* tiene una humilde morada de la no menos humilde redactora del *AVISADOR*, que está allí esperando sus lucubraciones médico-filosóficas.

VARAPALOS.

RIPIOS DEMOCRÁTICOS.

Está visto que el señor *epiceno* no acierta á hacer otra cosa que *ripiar*. Despues de haberle varapaleado mas de una vez, todavía no entra en carrera y á lo mejor se marcha á los trigos.

Muy escaso debe andar de materiales el h. cuando tanto ripio, y del peor género, nos mete en sus columnas; que parecen por lo mismo el depósito de todos los escombros, y un monton de ruinas, como de casa quemada por la *mano negra*; y que debe serlo mucho la del *Diario*.

En el número correspondiente al 12 de Junio, nos espetó una carta lírico-sentimental, que lo menos malo que tiene es la edad, (no pasaba aquel dia de un año). Su autor el Sr. Don Narciso Vazquez, muy señor nuestro; y el motivo de la epistola la muerte de D. Juan García Chaves, que el señor Vazquez ponía el año pasado en conocimiento del *Látigo* (q. e. p. d.) para su gobierno.

Como el *Diario* es tan improbable y tan inconcomitante, pone por encabezamiento de la carta de Vazquez una *†*, como para dar á entender que detrás está el diablo.

¡Que *Diario* tan gracioso!
Aparenta ser cristiano,

(a) Initiat. aux myst. du magnétisme.



y presenta cruz de corcho y detrás esconde el diablo. Después de la cruz dice el *Diario* en tono lacrimoso: «Hoy hace un año fué conducido á su última morada la envoltura material.....»

Hagamos merced al *Diario* de la concordancia vizcaina entre conducido y envoltura, en gracia de lo altisonante de la frase, que por lo *cursti* sale disparatada; pues tanto valdría decir: que fué conducida la *bata* ó el *capote* con que se envolvía el amigo del *Diario*.

Pero dejando al *epiceno* envuelto en su sudario para que lo conduzcan con mayor facilidad, vamos á entresacar de la carta de Vazquez algunos rípios, que sin duda para darlos á conocer la publica este año el *Diario*.

Vá dirigida al *Látigo*; como si con ella quisiera fustigar los lectores de aquel periódico. Estos redactores del *Diario* son tan aficionados á tomar el aire público, que no tienen bastante con exhibirse en las columnas de su periódico, sino que necesitan borrajear en las de otros, v. g. *El Magisterio*, *El Látigo*.

Y el Sr. Vazquez borrajear de esta manera.

«Era cristiano libre-pensador; no estaba afiliado á ninguna secta (Don Juan), ni ejercía culto externo de ninguna especie.»

Eso de ser cristiano libre-pensador es de lo mas cándido que imaginarse puede; pues quien dice cristiano, dice hombre de Cristo, y quien dice libre-pensador dice enemigo de Cristo. Conque el Sr. D. Juan, segun testimonio de un íntimo amigo, era, y no era. El mismo, al decir del *Diario*, se recomendaba por «sus creencias religiosas;» pero en boca de D. Narciso ni tenía creencias, pues era libre-pensador, «ni ejercía culto externo de ninguna especie.» Quite pues el *Diario* la cruz, y deje al diablo solo.

El uno dice que sí el otro dice que nó; como ambos son rípiadores sin ambos me quedo yo.

Que D. Juan fuera cristiano libre-pensador, es decir, la contradicción andando; ó que fuera judío ó mason, poco nos importa para el presente varapalo; pues ya él habrá averiguado lo que su amigo D. Narciso no sabe; mas cuenta nos tiene ir buscando algún otro de tantos rípios contenidos en la epístola del vivo, dejando en paz al difunto.

No sabemos si asistió al entierro civil el clero, por mas que creemos al comunicante cuando asegura que en efecto ni asistió ni fué invitado; es verdad que para conducir aquella envoltura no hacía falta.

Lo que sí podemos asegurar es que no faltaron *tonsurados*, aunque ocultaran cuidadosamente la tonsura bajo una mata de pelo.

Y sigue D. Narciso: «Aunque poco dado á la meditacion, (bien se conoce), el silencio profundo, el recogimiento, la severidad del acto convidaba á la abstraccion, y yo meditaba.»

Aunque enemigo de meditacion tambien yo medito con la abstraccion. ¡Que metadiciones tan abstractas tiene D. Narciso! Verán ustedes.

«No meditaba el poeta sobre la soledad de los muertos; que, para mí, si los muertos son algo, ni están muertos ni están solos.»

«Si los muertos son algo.» ¡Pues y la envoltura no es nada? ¡Habrá descubierto el Doctor Vazquez que los muertos están vivos? Porque como de ser algo no están muertos participarán de algun género de vida, que los constituya en estado de muertos no muertos, ó de muertos vivos; y acompañados

por añadidura, para que además de no estar muertos, tampoco estén solos.

¡Muertos vivos que habitais bajo la marmórea losa! Decidnos lo que pensais sobre esta embrollada prosa.

Con estos antecedentes nada tiene de extraño que «el cadáver de don Juan se estremeciera de placer ante las protestas de cariño» que formularon sus amigos, segun la relacion del Sr. Vazquez, jurando (en falso por supuesto), defender la viuda y los huérfanos. Ocurrencia debida al presidente que ellos llaman venerable de la Pax Augusta. ¡Como era un cadáver vivo!

Después de todo ¡que crueles son estos hh.!. ¡Pues no se atreven á enterrar á uno, aunque esté saltando y estremeciéndose de placer! Porque eso fué lo que hicieron con el cadáver vivo de D. Juan. ¡Y nos hablan de tolerancia! ¡Librenos Dios de caer en sus manos! Que si esto hacen con los hermanos y amigos mas queridos, ¿que harían con los primos? Horror causa solo el pensarlo.

Con la vida de los muertos nos hemos olvidado de las meditaciones á que tan poco aficionado se muestra el Sr. Vazquez, y hora es ya de que nuestros lectores conozcan por lo menos una muestra de esas meditaciones arrancadas de la cabeza de D. Narciso por la abstraccion. Está en tono exclamatorio, y es de esta forma.

«¡Quien sabe si habrá día y forma en que pueda mostrar su agradecimiento!»..... Esto se refiere al cadáver vivo de D. Juan por las atenciones de que fué objeto por parte de sus amigos los del duelo; es decir, por haber sido enterrado antes de morir, como nos habia ya dicho el epistolante.

Por donde se vé que no contento don Narciso con haber contribuido á dar sepultura á uno que no estaba muerto; y eso que su profesion le obliga á no permitir, ni mucho menos autorizar el sepelio de los vivos, pretende ahora que le dé las gracias por el favor el pobre cadáver, que tuvo la desgracia nunca bien ponderada de caer en sus manos.

Y aun parece que el Sr. Vazquez tiene esperanzas de que un día, aunque no sabe cual será, se le *aparezca* el cadáver de su amigo, tambien ignora en qué forma, á decirle, alargándole la mano descarnada y fria para prensar la del que le enterró ántes de tiempo:

—Esos cinco, amigo Narciso, que vengo á pagarte la deuda que he contraído contigo cuando me dejé sepultar siendo cadáver no muerto; y quiero restituirte en la misma moneda, arrojándote en la fosa que con mi salida quedó desocupada.—

Preocupado con la aparicion, aunque quizá diga el Sr. Vazquez que no cree en aparecidos, salió este del cementerio civil, y entró en el católico, siempre meditando; y allí fué tan intensa su meditacion que llegó á liquidar los cristales de las tumbas. Dícelo él mismo, y no era aquella ocasion de bromas.

«Fuí discurrendo, escribe, casi sin darme cuenta de uno á otro lado, leyendo á través del líquido cristal»....

Y era tan intensa la meditacion que puso al cristal en liquefaccion.

Habíamos pensado entresacar de los números atrasados del *Diario* algunos rípios; pero tantos fueron los hallados en el primero que nos vino á las manos, que con solo haberlos desflorado, se alargó este articulejo mas de lo que queríamos y pensábamos. Por lo cual suspendemos aquí nuestra tarea para continuarla en el próximo número del AVISADOR.

OTRO QUE NO ESCUPE.

El *Diario epiceno* es incansable. A caza siempre de artículos y articulistas, como la araña á caza de moscones ó el perdiguero en busca de topes, por fin apresó á uno (á un articulista) de grueso calibre, señor, segun dicen, de alta figura y grande representacion. Llámase D. Nicolás Diaz y Perez segun canta su firma, llustrísimo segun dicen, y filósofo, y político, y biógrafo, y heráldico y anticuario, y diplomático y hasta póstumo...

Pero diga, h. . *Diario*; si es tan alto señor ¿por qué hacerle escribir á la carrera su artículo *Blasones de Badajoz*, para obligarlo después á rectificar y buscar salidas honrosas de aquel *lapsus* imperdonable? ¡Don Nicolás alambicando las conejeras de la torre Espanta-perros y su viejo escudete de gules, para aclarar una cita histórica!..... esto es atroz.

Pero vamos por partes, principiado por permitirnos una pregunta al señor diplomático. ¿Donde ha ido V. S. por esa casta de literatos que teme sembrar de dudas como quien teme sembrar de calabazas un melonar? Y lo peor es que para ellos no hubo aclaraciones. Quedáronse los pobres literatos con su *sembradura* fuera de combate, cantando al compás del *lapsus* desgarrador:

No me mates, no me mates, Déjame vivir en paz.....

Este es D. Nicolás en literatura; veámoslo ahora en heráldica, donde inspira lástima.

Y dejando á D. Nicolás el manejo y la propiedad de su histórico cuerno, que diz fué un tiempo el blason de la Ciudad, veamos el escudete de gules otorgado por Alfonso IX.

Pero ¿en que quedamos? ¿el escudete tiene dos leones ó uno? El Ayuntamiento de Badajoz «á cuyo cuerpo municipal pertenecen *personal muy autorizadas*,» ¿hizo bien en adular á su arbitrio las armas de la Ciudad? ¿No hay otro *lapsus* que rectificar en la piedra de la histórica torre?

Si no tuviéramos asuntos mas importantes que tratar, emborronaríamos algunas cuartillas con las *fazañas* del Ilmo. en cuestion de heráldica y piedras, como la de Béjar, v. g.; pero baste por hoy á nuestros abonados, la lectura de los números del *epiceno* 17 y 19 del corriente, que allí está el antiguo director del *Onubense*, como diría el *Revolver*, en el lugar que le corresponde.

Badajoz que ya sabe sus aventuras, no extraña que degüelle literaturas. Mas en justo castigo de sus deslices, ha de colgarle el cuerno de las narices.

Pero el punto mas salado y culminante del artículo *Estudios heráldicos*, es aquel párrafo que dice así:

«Y justifica, en parte, esta opinion (la del cuerno) un documento que hemos visto perteneciente al décimo de los obispos de Badajoz, el cual vivía, segun su firma, que se encuentra en el archivo de la Catedral de Toledo, en el año 664, cuando reinaba Chindasvinto, y el prelado se llama por autonomasia.

Teodoredum dic et Apost. Sedis g. Episcopus pacense.»

¡Que algarabía! Pero señor; ¿que habrá hecho la historia á D. Nicolás, y sobre todo la historia patria de que tan celoso se muestra?

Esto es un zafarrancho; estos artículos parecen el puerto arrebatá capás, y cuando uno apura su paciencia leyéndolos, parécete estar sobre

cubierta de un navio averiado, oyendo gritar al patron: *salvése quien pueda*.

Pero señor historiador, atienda su señoría. El Obispo Teodoro envió al séptimo concilio de Toledo al presbítero Constancio para que hiciera sus veces, el año 646. Chindasvinto murió el 30 de Setiembre del 653. ¿Como pues, siendo esto así, habian de vivir los dos el año 664?

El croniquero querria citar al obispo Adeodato, que en Badajoz sucedió á Teodoro, asistiendo al octavo concilio de Toledo año 655, ó al Emeritense en 666, imperando el godo Recesvinto, y un *lapsus*, hasta ahora sin corregir, lo deslució todo.

Y eso que le dejamos pasar aquel latinajo que cita, (¿como firma de un obispo muerto!), el cual necesita una prosodia especialísima para su inteligencia; por mas que se hablara en aquellos tiempos un latin bárbaro como D. Nicolás sabe, resabio sin duda de nuestros dominadores.

Concluimos por hoy advirtiendo al señor historiador, no olvide aquello de *cada sastrer á sus agujas*, para que deje de meterse en averiguaciones y aventuras.

Bien puede venir á Badajoz disfrazado con los atavíos mas raros y llamativos: ¡ah!, sus paisanos pacenses que ya lo conocen.....

Al verlo de laureles coronado Con ellos lo pondrán en estofado.

VARIETADES.

UN CONSEJO DE REDACTORAS.

PERSONAJES.

Doña Melitona Valiente. Cuarenta años. Soltera. Morena, alta y seca, pero huesosa y robusta. Algun bello sobre el labio superior.

Doña Policarpa Espuelas, viuda de un cierto Baron de Sierra de Cameros. Cincuenta años. Estatura mediana, color pálido, mirada penetrante.

Doña Calista Centellas. Treinta y nueve años. Soltera. Pequeñita y vivazacha. Excelente salud.

Diez señoras mas, cuyas dotes físicas no se dan á conocer en esta sesion.

Gabinete con mesa en el centro, sobre la que se descubren periódicos y otros papeles. Hay una escribanía de metal amarillo. Todas están sentadas. Doña Melitona rompe el silencio á esta guisa:

D.^a Meli.

Miladys y señoras: Si grato es por lo comun á la mujer un mando cualquiera, por que el mandar halaga siempre su amor propio, amor con que Dios nos ha dotado á las mujeres superabundantemente, y el Señor se sabrá el por qué; hoy esta satisfaccion sube á punto de caramelo, por decirlo así, al verme elevada, por mis méritos se entiende, nada menos que á la presidencia de este sabio Consejo de Damas. Verdad es que alguna de vosotras no lleva mi yugo muy á placer suyo, por que la envidia, que es otra de las superabundancias femeninas....

D.^a Poli.

Pido la palabra para una alusion personal.

D.^a Meli.

No hay palabra.

D.^a Poli.

¿Por qué?

D.^a Meli.

Por que estoy yo en posesion de ella, por derecho presidencial, y no la cedo así á un dos por tres.

D.^a Poli.

Eso no pasará de ser un abuso de autoridad.

D.^a Calis.

(En voz baja.)

Déjala, mujer. ¡Que terca eres!

D.^a Meli.

Sea abuso ó no lo sea, conviene no desperdiciar el tiempo en inútiles discusiones, como hacen los señores hombres. Yo les quiero dar hoy un buen ejemplo de sobriedad en el decir. Fuera toda palabrería vana y vamos al grano.... (Desdobra una carta.) Aquí tenemos un documentito muy original, que nos envía cierto francmasón bajo la firma P.: (Se levantan de sus sillas las damas, llenas de curiosidad, para ver el documento.) ¡Alto ahí, señoras, y cada una á su sitio! Yo no consiento desórdenes.... (Vuelven aquellas á sus asientos.) Leeré á ustedes la carta del hermano de sus hermanos.... (Lee.)

«Señor Director y Redactores de El Avisador.—Muy señores míos: viendo el interés que ustedes demuestran por todo lo que se refiere á la Masonería, para procurar desvanecer las vulgaridades en que incurren, perteneciendo yo á la Logia Pax Augusta en Badajoz, creyendo que la Institucion ha entrado ya en el periodo de la propaganda pública y que no falto al juramento de honor que he prestado, reservando sólo ciertos signos y palabras, pongo en su conocimiento los siguientes detalles de los trabajos que realizó la Logia á que pertenezco en el mes de Mayo último.

D.^a Calis.

Por de pronto el caballero francmasón nos ha cambiado el sexo. Yo protesto.

D.^a Meli.

Pues yo no, hija mía, que acepto el cambio con mil amores.

(Las demás sueltan la carcajada.)

D.^a Poli.

¿Y qué fin se habrá propuesto la Logia esa al dar este paso?

D.^a Calis.

Atemorizarnos, sin duda.

D.^a Meli.

Hay algo mas que eso, querida. Tu olfato alcanza poco; tienes muy corta la nariz.... Mira, Baronesa, (á D.^a Policarpa.) Toma apuntaciones. Anota ahí: «vulgaridades en que incurrimos.»

D.^a Poli.

(Escribiendo.)

¿Vulgaridades? ¡No están ellos malos vulgares!

D.^a Meli.

Sigamos leyendo:

«Cuenta hoy la Pax Augusta con 66 obreros activos, cuyas profesiones se descomponen así:—5 abogados—1 arquitecto—9 cate-dráticos y profesores de instruccion pública—5 comerciantes—8 empleados públicos—4 idem en empresas particulares—2 farmacéuticos—7 industriales—1 maquinista de ferro-carril—4 médicos—6 militares—12 propietarios y 2 tipógrafos. Se siguen expedientes para iniciar á 14 profanos que han pedido ingresar y de 4 hh. que han solicitado su afiliacion procedentes de otras Logias. En el mes de Mayo último fueron iniciados un militar (Teniente Coronel) un propietario (Alcalde actualmente en un pueblo importante de esta Provincia) un abogado (Secretario de Audiencia) y un empleado público (Sub-jefe.) Se han afiliado un Jefe de Hacienda pública y un Comandante del cuerpo de carabineros.

D.^a Poli.

Vamos; nos hacen pasar una revista á sus soldados. Eso es una especie de alarde de poder.

D.^a Calis.

Justamente; como para asustarnos, como diciéndonos: Esto somos nosotros enfrente de vosotras. Contemplad nuestra fuerza, y retiraos. Esa lucha seria temeraria é imprudente, y sobre todo inútil.

D.^a Meli.

¿Inútil? Por supuesto! Si una parte insana de la sociedad actual, huyendo de Dios, ó mas bien de su propia conciencia mal avenida con una Ley santa y purísima, que no consiente sus vicios, ó sus crímenes; si esta parte enferma de la sociedad, vuelvo á decir, se separa de la Iglesia, de una madre todo amor y dulzura, para entrar en tenebrosas asociaciones,

donde bajo satánicos juramentos se decretan los regicidios y los asesinatos de cuantas personas les estorban para sus infernales maquinaciones....

D.^a Calis.

Eso que indica su Señoría....

¡Señoría! Quitá allá ese embeleco.

Una de las Redactoras.

¿Qué tratamiento se darán los hh. en sus sesiones nocturnas?

D.^a Meli.

¿Y qué nos importa á nosotras? Mirad; no me malgastéis el tiempo en vagatelas. Al grano, al grano. Dí, señorita Centellas ¿qué es eso que yo indicaba?

D.^a Calis.

Que por eso dirá el francmasón en su carta que incurrimos en vulgaridades; por que les atribuyes regicidios y otros asesinatos.

D.^a Meli.

Aquí no hay vulgaridad que valga; aquí sólo hay verdades como templos. Esos señores de las sociedades secretas fantasean amor fraternal, virtudes morales y sociales, ilustracion, humanidad, filosofia y no sé cuantas mas zarandajas, para embaucar y alucinar á los ignorantes y á los incautos, para echar un sabroso cebo á los tibios ó ya rezagados en Religión, y para halagar bastardas pasiones de los cleróforos enemigos sistemáticos del Catolicismo. Esa es una hipocresía diabólica. ¡Vulgaridades! ¿Quien asesinó al Duque de Burdeos, y al Duque Soberano de Parma, y al Ministro de Pio Nono, y al Presidente Garcia Moreno y al Emperador de Rusia? ¿Quien envenenó al Arzobispo de Quito en el vino de la misa, y cosió á puñaladas junto á los mismos altares al Arzobispo de Paris? ¿Quien decretó los diferentes regicidios frustrados de Luis Felipe, de Napoleon III, de Isabel II, de Alfonso XII, del rey Humberto, y de otros y otros muchos personajes, de cuyos nombres no me acuerdo en este instante?

D.^a Poli.

Eso no ofrece duda á nadie. Únicamente algun tonto de capirote ignorará lo que es esa institucion infame. Pero ¿no concluye la señora Directora la lectura de la carta masónica?

D.^a Meli.

Alla voy, mujer, (Lee.)

«Se ha reconstituido la Log. «Emerita Augusta» en Mérida y «Estrella Polar» en Alburquerque. Pedida carta constituyente para la nueva Logia «Paz y Beneficencia» en Jerez de los Caballeros. Establecido triángulo en Llerena, Zafra, Don Benito y Villanueva. Pronto lo estarán en Olivenza y Castuera.—Beneficencia por la «Pax Augusta.» A la familia L. (en miserable estado) 320 rs. A un h. que iba de paso 120. A una costurera para máquina 40. Para las clases gratuitas en el Liceo de Artesanos 90. Médicos y medicinas gratis á los hh. que han solicitado estos servicios.—Trabajos interiores. Fénix fúnebre á la memoria del obrero que fué de esta Log. V. E. Discusion del Reglamento interior de acuerdo con las Constituciones del Gr. Or. de España. Impulso del expediente para establecer en Badajoz monte de Piedad y caja de ahorros. Recepcion de hh. visitantes, entre ellos Dr. May y h. Cornelia (E. Zanardelli.)

D.^a Calis.

Otros explota-bobos como ellos.

D.^a Meli.

No me interrumpas, chiquilla (continúa leyendo.)

«Correspondencia con Logias nacionales y extranjeras. Aprobacion de la cuenta del tesoro y tronco de Beneficencia en el primer trimestre de este año. Expediente de irradiacion (expulsion) del h. S. G. P. por inmoralidades en el seno de su familia carnal....

D.^a Calis.

¡Familia carnal! ¿Y que familia es esa?

D.^a Poli.

¿Que ha de ser, inocente? La familia derivada de casamientos por detrás de la Iglesia.

Una Redactora muy vieja.

¡Jesus! ¡Que puerca es la Masonería!

D.^a Meli.

Poco á poco, señora. Las canas no autorizan á V. para emplear esos adjetivos tan fuertes. Yo no permito que se falte á las consideraciones sociales.

La Vieja.

Pues retiraré el adjetivo; por mas que...

D.^a Poli.

No falta razon á la señora. Pero si no son unos sucios, revelan por lo menos las excelencias de la doctrina masónica, la moralidad de una asociacion que reconoce, que sanciona por lo visto el amor libre, el concubinato, el adulterio y hasta el incesto, por lo que no es creible que se paren en parentescos para la creacion de esas santas familias carnales.

D.^a Meli.

Vuelvo á manifestar á la ilustre asamblea que no venimos á malgastar el tiempo en infructuosas discusiones. Reclamo de nuevo vuestra atencion. Oid el fin de la carta. (Lee.)

«En Badajoz, existe otra Logia, compuesta en su mayor parte de militares. De este taller no puedo ni debo dar conocimiento de sus trabajos, inspirados como todos los de la mas. en ilustracion y beneficencia.—El Ven. de mi Log. es don Ramon Gonzalez, que vive plaza de la Soledad, 4.

D.^a Calis.

¡Callen! ¡Si será este mozo el autor de la epistola?

D.^a Poli.

¿Tendremos otro maestrillo con hambre de exhibiciones?

D.^a Meli.

¡Sois ingobernables, y voy á irradiaros, como la Logia de nuestro D. Ramon al pelele de la familia carnal!

Algunas Redactoras.

¡Silencio! ¡Silencio! Dejad que su Señoría concluya la carta.

D.^a Meli.

Ya falta poco. (Vuelve á leer.)

«Si ustedes saben de alguna familia desgraciada á quien socorrer, acudan con confianza á él que nuestro tronco de beneficencia es inagotable.—Acompaño á ustedes algunos impresos.—Aunque creo que nada bastará para que reformen ustedes la mala opinion que tienen formada de la institucion mas. he de enviarles nueva carta en los primeros dias de Julio.—Que el G. A. D. V. les ilumine y ayude como todos necesitamos. Badajoz etc. P.»

D.^a Poli.

¡Miren como hacen gala de limosneros!

D.^a Calis.

¡Farsantes! ¡Como si el hombre necesitase nada de la masonería para el remedio de sus males!

D.^a Poli.

¡Como si no tuviéramos cientos de hospitales, y de hospicios, y de inclusas, y de casas de misericordia y de toda clase de instituciones benéficas, en su mayor parte, sino todas, debidas á la Iglesia y á sus ministros!

La Vieja.

¡Como si San Vicente de Paul, y las Hijas de la Caridad, y las Conferencias, y las Hermanitas de los pobres, y otras y otras muchas fundaciones piadosas no hubieran hecho ni hicieran hoy mas bien á la humanidad que todos esos danzantes, que venden sus cacareados beneficios á cambio de almas!

D.^a Meli.

¡Abuelita! ¿Que dice V?

La Vieja.

Si señora. El diablo es el que hace aquí un negocio redondo; primero con el que dá la limosna, por que no es dada por Dios, sino, por el contrario, en odio á Dios; y despues con aquellos que la reciben, por que son ganados para una muerte eterna con el infernal cebo de una caridad, ó de una filantropía, ó de una be-

neficiencia puramente de pega, por que es para la perdicion de sus almas.

D.^a Meli.

Eso ya no admite discusion, por que toda persona medianamente instruida conoce los perversos fines de una secta condenada tan justa como enérgica y repetidamente por la Santa Sede.

D.^a Poli.

¿Y todavia hay necios que tienen á la Masonería por institucion inofensiva, cuando no es otra cosa que una tenebrosa sociedad sostenida por los enemigos de la Iglesia católica y de toda religion, que trabaja y conspira por llegar á la ruina de toda moral y de todo culto?

Otra Viejecita.

Señoras, ¿se me dá licencia para decir una palabrita? Téngase presente que yo no he molestado á la asamblea hasta este momento.

Todas.

¡Que hable! ¡Que hable!

La Viejecita.

Creo que mis honorables compañeras han dado á la carta de D. Ramon Gonzalez, ó de quien fuere, una importancia que no merece. El autor de ese documento masónico no ha hecho otra cosa que..., una solemne tontería.

D.^a Meli.

¡Aprobada la respetable opinion de esta señora!

Todas.

¡Aprobada por unanimidad!

D.^a Calis.

Vámonos á tomar el chocolate.

Todas.

Vámonos, vámonos.

(Se levanta la sesion.)

UNA CENA DE HH. . .

Los vivos y los difuntos, en la noche de San Juan, alegres cenaron juntos. ¡Vaya unas cenas que dan los hermanos de tres. puntos! Esto si que va bueno; un banquete en la casa del epiceno.

Sucedió como lo cuento. ¿Os parece cosa dura, que dando penas al viento, se brinde por la envoltura que tembló ante un juramento? El dolor se alijera, remojando con vino la tragadera.

¡D. Juan! Ved aquí el Profeta de la Logia. Pax Augusta. ¡Hermanos!... fuera careta; que ya ni engaña ni asusta vuestra mimica indiscreta. Nada de apodo; Badajoz ya os conoce de cualquier modo.

Brinde pues por sus santones esa alegre camarilla llamada de los ma...mones, que celebró con chispones la toma de la Bastilla. Anda con ella: destapa h. Newton otra botella.

ROCAMBOLE.

SANTOS DEL DIA.

Hoy 28.—S. Leon II, papa y confesor, San Argimiro, mártir.—Vigilia y abstinencia.

Viernes 29.—† S. PEDRO y S. PABLO, apóstoles, S. Marcelo y S. Anastasio, mártires y Sta. Benedicta.—Indulgencia plenaria.

Sábado 30.—La Conmemoracion de San Pablo apóstol y San Marcial, ob. y confesor.

Domingo 1.º.—S. Casto, S. Secundino, San Martin, ob. y Sta. Leonor, mártires.

Lunes 2.—La Visitacion de Nuestra Señora, S. Odon y S. Longinos.—Fiesta en Albelda (Rioja) y en la Coruña.

Martes 3.—Sts. Trifon, Jacinto, y Heliodoro.

Miércoles 4.—Sta. Isabel, reina, Sau Laureano, arz. de Sevilla y el b. Gaspar Bono.

Imp. de E. Orduña.—Badajoz.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALMACEN DE PIANOS,
ORGANOS, MÚSICA É INSTRUMENTOS DE
TODAS CLASES PARA BANDAS Y
ORQUESTAS DE

ANTONIO COVARSI,
*casa fundada en 1874 por D. Federico
Conde*

ÚNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE
LA FÁBRICA DE LOS SRES. RAYNARD Y MASERAS
DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento a
precios de fábrica.

Órganos y armoniums de los Sres. H. Chis-
tophe y Etienne, de París.—Pianos españoles,
alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de
París.—Instrumentos de madera, de metal,
de cuerda y de percusión.—Precioso surtido
de guitarras, bandurrias, cítaras, violines,
violoncellos y contrabajos.—Accesorios de
todas clases.—Surtido grande de
cuerdas, nacionales y romanas para los ins-
trumentos anteriores, á precios baratísimos.
—Música y obras para piano al precio de la
casa editorial de D. Antonio Romero y Andía
de Madrid.—Se venden pianos á plazos y se
cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fá-
bricas nacionales y extranjeras más acredita-
das y facilita por los mismos precios que otras,
instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los
pida.

NOTA. Los pedidos é instrumentos y música
se sirven; pero han de venir acompañados de su
importe en letras de fácil cobro á la orden de An-
tonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir to-
da clase de música, pianos é instrumentos que no
contenga su establecimiento, para lo cual posee
modelos y precios de las fábricas más acreditadas
de España y Extranjero.

**Antonio Covarsi, agente interna-
cional de aduanas.**—Comisiones,
consignaciones y tránsitos.—Re-
presentante de varias empresas de
vapores á América.—Agente de
aduanas de la Compañía de los
ferro-carriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

**LABORATORIO FARMACÉUTICO
DE**

D. PEDRO SORIANO.

*¡El mejor y más eficaz remedio contra
las tercianas, cuartanas y demás
fiebres intermitentes!*

El autor del prodigioso medicamento para
curar todas las afecciones del estómago, lo es
á la vez de las *maravillosas píldoras febrífugas,
contra tercianas y cuartanas.*

Estas píldoras, de las cuales una sola caja
basta para curar radicalmente toda clase de
intermitentes en la inmensa mayoría de los
casos, están causando la admiración de cuan-
tos las toman por sus felices resultados. Es el
específico más seguro de todos los descubiertos
hasta hoy de una gran facilidad para tomarlo.
Tiene además la virtud de reparar pronta-
mente las fuerzas perdidas y ser un enérgico
resolutivo de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y labo-
ratorio químico de D. Pedro Soriano, calle de
San Juan, 44.

El antiguo y acreditado fundidor
de campanas **D. FRANCISCO CARBAJAL Y
MUÑOZ,** ofrece al público sus servicios á
precios convencionales, cual no otro,
garantizando sus trabajos por el tér-
mino de un año en Medina de las To-
rres, calle de Tinajeros, núm. 1.

OLEO DE LA PERSIA
DE HERRINGS Y COMP.^a—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra,
el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los paí-
ses.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los
tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farma-
cia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

GRAN BAZAR

DEL

AGUILA DE ORO

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 20.

BADAJOZ.

Objetos de escritorio, armas y efectos de caza, traspa-
rentes y palos portiers, espejos y lunas, medias cañas

Abanicos, flores, corbatas, paraguas, sombrillas, cor-
ses, guantes, mantillas, velos, fichus y pañuelos de la
China.

Cubiertos garantizados, perfumería, bisutería, quina-
cilla, juguetería, artículos de viaje, objetos de fantasía.

Cristalería, loza de pedernal, jarrones de china, mue-
bles y arañas, lampistería colgante y sobre mesa, cua-
dros y cromes.

TINTURA INGLESA
DE HERRINGS Y COMP.^a—PARIS.

Maravilloso descubrimiento que devuelve á los cabe-
llos blancos su color natural en el espacio de tres días.
No contiene nitrato de plata ni sustancia nociva á la sa-
lud. No precisa de lavar antes ni despues de su empleo.
El resultado es garantizado infalible.

PRECIO: 20 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz,
Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

Más de millon y medio de purgas en el último
año con la acreditada

Agua de Looches LA MARGARITA.

Prueba la general aceptación de un específico SIN
RIVAL para las escrófulas, herpes sífilíticas invete-
rada, úlceras, desarreglos de la menstruación, flujo
blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia,
malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta
del agua EN BOTELLAS en todas las farmacias y
droguerías principales.—Depósito central único en
España JARDINES, 15, bajo, donde se abonan
cuatro cuartos por casco.—**IMPORTANTE**—Esta
agua premiada en todas las Exposiciones donde se
ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio
concedido en la Exposición Especial Balneológica
de Francfort (Alemania) cuyo jurado se componía
de los mismos dueños de manantiales de aquel país,
rindiendo así justo tributo á este de España, que
está considerado como el primero en su clase en el
mundo, y sí rival para todo el protomedicato.

VENTA DE FINCAS.

Se enajenan los olivares pertenecientes á la
Sra. Condesa de Via-Manuel, situados en el
término de Los Santos y Villafranca.

Se admitirán proposiciones hasta el 15 de
Julio próximo. Darán razon: en Madrid D. To-
más Miguel Loret, Arenal 18, 3.º, y en Los
Santos D. Manuel Carrasco y Ruiz.

MANUEL MELRO DA PRAIA

tiene establecimiento de baños calientes y fríos y
encárgase de arrendar casas particulares y cuartos
en hoteles á precios económicos.

Playa de Espinho.

**CENTRO GENERAL DE SUS-
CRICIONES** a obras de lujo y
económicas. Libros rayados y papel
pautado.

Se hacen tarjetas, membretes y
papeletas de felicitacion y enlace.
Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTÁNEA,

para teñir de negro ó rubio los
cabellos y la barba.

—«»—

Frasco 8 y 16 rs.

—«»—

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

Único punto de venta en Badajoz,
farmacia y droguería de Camacho, y
en las principales farmacias de Fran-
cia.

Manera de emplearlo.

Agítese el frasco, despues imprég-
nase bien una pequeña brochita y fró-
tese con ella los cabellos ó la barba.

Una vez seco el pelo se lava per-
fectamente con jabon frotándose con
una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma
facilidad, despues basta una ó dos
aplicaciones por semana á la raíz.

Se vende un piano vertical de la
fábrica de Montano, de ocho octavas,
en la cantidad de 1 400 reales. Pal-
mas, 19, 2.º, darán razon.

Se arrienda un sótano de dos ha-
bitaciones de vóveda propias para al-
macén. Calle de Comedias, núm. 8.
pueden verse y entenderse con el
dueño.

Se vende un mostrador, varios ca-
jones de madera vacios y una cama
de hierro de colgadura.
Soledad 15, darán razon.

Trozos selectos de AA clásico-
latinos, sagrados y profanos or-
denados y anotados por D. Francisco
Franco y Lozano y D. Rafael Lama
y Leña, catedráticos en los Institutos
de Badajoz y Cabra. Hállase de venta
la 2.ª edición de esta obra al precio
de 7 pesetas ejemplar en la calle de
Arco-Aguero núm. 7; y en Cabra,
Buitrago 4.

Se arrienda á puro pasto el Noville-
ro de la dehesa denominada «La
Cerrada é Isla pérdida» término de la
villa de Lobon y próximo á los pue-
blos de Montijo y Puebla.

Para tratar don Juan Calleja, calle
de San Juan, núm. 57, en esta ca-
pital.

VENTA.

Se vende una buena sillería á lo
Luis XVI, se hacen toda clase de re-
paraciones tanto en tapicería como
en ebanistería
6, Causado, 6.

Francés, Aleman, Teneduría de
libros por partida doble
Se dan lecciones á domicilio. In-
formarán Sres. Ucada Hermanos,
calle de la Aduana.

Habiendo determinado los mayores
participes de la casa fonda de
Las tres naciones, calle de Moraleja,
no enagenar sus respectivas porcio-
nes y sí arrendarla toda, la persona
cuyo alquiler interesare, puede diri-
girse á aquellos en Madrid, Legani-
tos, 25, cuarto 4.º, núm. 3, ó en
esta Ciudad á D. Cayetano Pulido,
Aduana 25, con quienes podrá tra-
tarse al intento.

ALMACEN DE MUEBLES DE ALQUILER
CALLE DEL GRANADO
núm. 15.

En dicho establecimiento y proce-
dentes del arriendo se realizan 50
confidentes pintados, de cabida cua-
tro asientos, propios para pasillos,
comedores y casas de campo, á la
cuarta parte de su verdadero precio.

A 30 reales uno.

Aguas minero-medicinales

DE

MARMOLEJO,

*bicarbonatadas-sódicas ferrugi-
nosas.*

Especiales para la curacion de las
enfermedades del estómago, hígado,
riñones y vias urinarias.

Recomendable en extremo su uso,
como aperitivas antes y como digesti-
vas durante las comidas, solas ó mez-
cladas con vino, preferentemente
blanco.

Como agua gaseosa natural, es un
tónico refrigerante, y resulta una
bebida deliciosa mezclada con agua
de cebada y agua de limon.

Sin perder ninguna de sus virtudes
medicinales, se venden estas aguas en
las principales farmacias, á los pre-
cios de 3, 4 y 6 reales botella, y por
cajas de 12 en adelante, pidiéndo-
las al administrador en Marmolejo,
ó á la direccion, calle de Serrano,
35, Madrid.

Se venden cuatro tinajas de hoja
de lata para aceite, de cabida de 60
arrobos cada una, y un carro de dos
varales con atalajes para dos mulas,
tablones y asientos. En la calle de la
Sal, núm. 22, darán razon.

POLVOS ANTIGASTRALGICOS.

NADA HAY MÁS SEGURO PARA COMBATIR LOS
PADECIMIENTOS DE ESTÓMAGO SEAN Ó NO
DOLOROSOS.

24 reales caja.

BOTICA Y DROGUERÍA

DE

DON RICARDO CAMACHO.

10 PLAZA DE SAN JUAN, 10

Mangas Americanas

para regar, trasegar y para bombas
de incendios, mangas de goma y de
lona de hilo puro, medidas de estaño
y de lata del sistema métrico deci-
mal y baños de lluvia.

TODOS SE HALLA

en el taller de hojalatería de
ANTONIO ACOSTA,

12, Calle de la Sal, 12.